
“La sociedad aún no digiere bien a los niños que no
encajan con la masculinidad tradicional”.

Por: Mar Calpena. ctxt. 19/08/2020

A menudo, cuando se habla de educación para la igualdad, el énfasis se pone en las
niñas. La periodista Thaïs Gutiérrez se ha propuesto explorar cómo la masculinidad
tóxica marca a los niños más allá de la infancia. En Ni forts, ni valents –de momento,
sin fecha aún de edición castellano–, Gutiérrez explora a través de su propia
experiencia cómo la publicidad, los dibujos animados, la presión del grupo y la
sociedad entera tejen un sistema que oprime también a los niños.

¿Cómo surge la idea del libro?

Fue por dos motivos. La primera, como madre de dos niños iba observando cosillas
a nivel personal que creía que ya estaban superadas, y descubría que existían
muchos estereotipos aún. La segunda, que en el periódico en el que trabajo hicimos
un dossier sobre masculinidades, y yo me encargué de la parte de los niños. En una
conversación con un antropólogo vasco que sale en el libro, Rixar Bacete, él me
abrió mucho los ojos hacia este tema que quizás ya percibía como madre, y me hizo
darme cuenta de que no estamos trabajando para librar a los niños de los
estereotipos. Todos los expertos con los que hablé luego coincidían en una idea:
estamos haciendo mucho trabajo con las niñas, las estamos empoderando, les
estamos dando muchos recursos para que crezcan libres, todo ello muy necesario,
pero nos hemos olvidado un poco de los niños. Y ellos también lo sufren. Me dije:
“Necesito seguir investigando y tirando de este hilo”.

¿Cree que en esto la situación ha ido a peor desde hace unos años?

En general diría que no, que no ha ido a peor. Pero sí que en algunos campos se
percibe un empeoramiento. Un ejemplo de ello es la publicidad infantil. En los años
ochenta no tenía todos los estereotipos que tiene ahora. Lo peor es la campaña de
Navidad, que desmonta todo el trabajo que se hace de educación durante un año.
Está llena de estereotipos, en particular respecto a las niñas, que se presentan
como cuidadoras de bebés, o con juguetes para estar guapas, para hacerse trenzas,
maquillaje, diademas, todo siempre rosa… y a los niños se los presenta siempre en
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acción, yendo en bici, haciendo carreras de coches. El Consell de l’Audiovisual de
Catalunya alertaba de que en la campaña de Navidad de 2019 en el 48,6% de los
anuncios se usaban estereotipos sexistas. Es la peor tasa desde 2012. Y
personalmente sí que noto este retroceso, porque no recuerdo este sesgo de género
tan bestia en mi infancia. Sin embargo, poco a poco vamos avanzando como
sociedad. Y luego está cómo los estereotipos afectan a los niños, que creo que es
algo que dábamos por superado, que ya todos sabíamos que los niños no están
obligados a ser fuertes y valientes y que si quieren pueden elegir el ballet en lugar
del fútbol… pero esto no está superado. La sociedad aún no digiere bien a los niños
que no encajan con el mandato de la masculinidad tradicional.

¿El trabajo para desmontar estos patrones debe comenzar por los adultos?

Lo ideal sería comenzar con los niños para no llegar a encontrarnos estos patrones
en los adultos. Seguro que con los mayores también queda mucho por hacer, pero
no quiero entrar mucho en eso porque se escapa un poco al alcance del libro y no lo
tengo tan analizado. Si no se permite que los niños no expresen determinados
sentimientos, los tienes castrados emocionalmente toda su infancia, negándoles
quiénes son y dándoles un mensaje muy peligroso, que es que tienen que
esconderse o el grupo no los aceptará, porque no son suficientemente hombres…
Esto aún pasa, y hay niños que siguen sufriéndolo. Tener que crecer así, con esta
carga, me parece muy duro.

¿Los modelos sociales que les damos refuerzan estos estereotipos?

Totalmente. Los referentes van todos a reforzar esta idea. Si miras quiénes son los
referentes de los niños, normalmente son futbolistas, cantantes de reguetón,
youtubers… muchos de ellos sólo refuerzan este mensaje. Y a nivel político, que
quizás no sea el referente de los niños, pero sí que es lo que ven que sale en las
portadas de los periódicos o en la tele, que son la gente que les presentamos como
que merece ser escuchada, muchos de ellos encarnan la masculinidad tóxica, como
los Trumps, los Bolsonaros, los Putins… El tema de los referentes es preocupante,
porque es el espejo de los niños y cuesta mucho encontrar alternativas.

¿Qué papel jugamos las mujeres?

Mi conclusión es que es muy importante que las mujeres ofrezcamos a los niños
referentes de mujeres interesantes y potentes, para que nos vean más allá de la
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imagen estereotipada de la publicidad o el cine, o de la idea de que las mujeres
tenemos que ser jóvenes, bonitas, y simplemente un objeto. Por eso tenemos que
presentarles mujeres que sean lo que ellos quieren llegar a ser. Para mí eso es
fundamental. Lo intento hacer en casa a pequeña escala. Ojo, no hablo sólo de
mujeres famosas. Tienen que entender que el trabajo de la abuela importa tanto
como el del abuelo, revalorizar el trabajo que se hace en casa…

Precisamente en el libro usted comenta que muchos padres desean y apoyan 
que sus hijas ocupen lugares de poder, pero que nunca estimulan a sus hijos 
para que elijan hacer trabajos de cuidados…

Esto es prácticamente inexistente. Lo que te dicen los expertos es que, como los
hombres ocupan una posición dominante en esta sociedad, si las mujeres acceden a
trabajos tradicionalmente masculinos se acepta porque en el fondo viene a ser como
si subieran un nivel. En cambio, como casi siempre se nos ha presentado a las
mujeres en un escalafón inferior al de los hombres, cuando los hombres o los niños
quieren entrar en espacios tradicionalmente femeninos se considera que van hacia
atrás. Todo lo femenino sigue estando devaluado y hay que trabajar para
revalorizarlo, y eso también pasa porque si el niño quiere hacer algo considerado
tradicionalmente femenino, o ponerse alguna pieza de ropa que se consideraba “de
niña”, no se le cuestione.

¿Qué es la “caja de la masculinidad”, que usted comenta en el libro?

Es un concepto que enunció el educador Paul Kivel, la caja de creencias de la
masculinidad. Se desarrolla después en un estudio que a mí me gusta mucho,
porque tuvo en cuenta datos de tres países distintos: Estados Unidos, México y
Gran Bretaña. Lo llevó a cabo la organización Promundo, y desglosaba en siete
puntos las creencias con las que los hombres “cargan”. Estas creencias consisten
en ser autosuficiente, ser fuerte, ser atractivo, ceñirse a los roles masculinos
tradicionales; ser heterosexual y menospreciar a los homosexuales, ser hipersexual
y ser agresivo y controlador. Resumen muy bien la masculinidad tradicional. Me
llama la atención que las conclusiones del estudio entre países tan distintos sean tan
parecidas, y que apunten a que los chicos encuestados en su mayoría han sentido
presión para encajar en estos conceptos.
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En el libro dedica un tema al riesgo, y a cómo la masculinidad tóxica es la 
causa de conductas peligrosas. ¿Le sorprenden los estudios que apuntan que 
la incidencia de la covid sea mayor en hombres por esta razón?

Me sorprende sólo porque no los conocía, pero después de escribir este libro y
hablar con los expertos en el tema, en realidad no, ya no me sorprende. La
socióloga Marina Subirats me dijo que “los hombres se mueren de masculinidad”,
que es una frase que es muy reveladora. En el caso de los niños, esto se traduce en
conductas peligrosas para demostrar su virilidad, como los casos que cuento en el
libro [sobre colgarse de un vagón de metro en marcha, y otros] y que vi en mis
amigos en la adolescencia. Para demostrar tu virilidad tienes que hacer estas
“pruebas” de riesgo absurdas, por todo el sistema de premios y castigos del grupo.
Si las haces el grupo te premia y te trata como a un líder; mientras que si tienes un
poco de criterio y no las llevas a cabo, el grupo te castiga. Y este mecanismo sigue
muy activo. Está desprestigiado cuidarse y, como te decía antes, cuidar a los
demás. Las estadísticas nos muestran que más chicos conducen bajo los efectos
del alcohol o consumen drogas; tenemos que enseñarles a cuidarse. Porque luego,
cuando son adultos, van menos al médico y no piden ayuda cuando tienen
problemas de salud mental, según alerta la Asociación Americana de Psicología.

También aborda el tema del porno…

Tengo la sensación que con el porno estamos mirando hacia otro lado. Ponemos la
excusa de la libertad de expresión para no abordar que la pornografía violenta se ha
convertido en la educación sexual de los chicos. Se trata de pornografía agresiva,
machista y cosificadora, en la que no aparece el placer de las mujeres, en la que
siempre hay una dominación masculina, y que se convierte en el primer ejemplo de
sexo que ven los jóvenes. No hablamos de adultos, los adultos que vean lo que
quieran, eso me da absolutamente igual. Estamos hablando de niños de ocho años,
que acceden a ello de forma casual, o que buscan a partir de los doce. Los
sexólogos alertan de las consecuencias de jóvenes que llegan a la edad adulta con
relaciones desiguales, que recurren a la prostitución porque las mujeres no quieren
acceder a las prácticas que ellos han visto en el porno. La gente todavía se ríe
cuando se habla de porno, y hace ver que no condiciona. Las escuelas tienen que
mejorar el tema de educación sexual y afectiva, se debe implantar antes. Y hay que
hablarlo con los críos desde pequeños, porque si se tropiezan con ello por primera
vez a los ocho años, significa que deberían saber ya algo. A los padres les
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incomoda mucho hablar de sexo con sus hijos, pero tenemos que quitarnos esta
incomodidad de encima.

Uno de los temas que subyacen en el libro es la del género como algo 
construido.

No he querido entrar en eso porque me parece un debate infinito. Lo que sí tengo
claro es que las personas pueden sentirse como quieran, y que hay, es indudable,
una construcción y una socialización de género, que no determinan los genitales. Si
un niño se siente niña hay que acompañarlo y darle las herramientas, y que sus
derechos se respeten. Tendríamos que dar a todo el mundo la misma educación y
explicarles también que hay personas no binarias, que no se reconocen en ningún
género, y que no son bichos raros si eso es lo que sienten. Queda mucho por hacer.

En concreto, ¿qué pueden hacer las administraciones?

No lo sé. En Cataluña el departamento de Educación ha anunciado que la educación
afectivosexual, como te decía, se va a implementar a partir de P3 (educación infantil,
a partir de tres años). Pero no creo que sea una prioridad de los políticos. Debería
serlo, porque la educación en la igualdad de los niños es lo que determinará cómo
son los adultos del día de mañana, así que tendría que haber una apuesta mucho
mayor, y con recursos, por ella.

LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ
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